

# 衆議院郵政改革に関する特別委員会ニュース

平成24.4.10 第180回国会第3号

4月10日(火) 第3回の委員会が開かれました。

## 1 郵政民営化法等の一部を改正する等の法律案(武正公一君外5名提出、衆法第6号)

- ・参考人から意見を聴取し、質疑を行いました。

(参考人)一般社団法人全国銀行協会会長

檜原村長

日本郵政グループ労働組合中央執行委員長

静岡大学人文社会科学部教授

佐藤 康 博君

坂本 義 次君

臼杵 博君

鳥畑 與 一君

(質疑者及び主な質疑内容)

### 佐々木 隆 博君(民主)

- ・金融機関が郵便局とJAの支店しかない地域では、3事業の一体サービスを堅持し、郵便局を指定金融機関にという提言をされた坂本参考人にさらなる見解を伺いたい。
- ・本改正案でユニバーサルサービスが事業会社の責務とされたことの意義について、参考人のうち唯一人の郵政の社員である臼杵参考人の見解を伺いたい。
- ・本改正案に対して早速アメリカが反応しており、TPPという課題も抱えている中で、国際経済をご担当の鳥畑参考人の所見をお伺いしたい。

### 坂本 哲 志君(自民)

- ・郵貯資金の運用では国債が70%を占めているが、このような運用は適切なのか、また、国民が望んだ民営化の真意は郵政職員の民間人としての意識改革であって、現在のトップが民間ではない旧大蔵省出身者である人事体系は適切なのか、この2点について、鳥畑参考人の見解を伺いたい。
- ・様々な努力をして現場の声が行き届くようにした等のJR労組の取組を今後JP労組の参考とする考えはあるのか、また、人事交流を頻繁に行う等して改善したJRの例から、人事考課・人事交流についてはどのように考えるか臼杵参考人の見解を伺いたい。
- ・郵政が民営化すれば、郵便局に役場機能を持たせ、コンビニも併設することができるかとされていたが、現実にはできていないことについて、これは経営の努力不足なのか、また、今後郵便局に求めるものは何か、坂本参考人に伺いたい。

### 斉藤 鉄 夫君(公明)

- ・国が間接的にゆうちょ銀行の株式を保有することにより、

公正な競争条件が保たれないとする理由及びそれによってゆうちょ銀行にもたらされるメリットについて、佐藤参考人に伺いたい。

- ・ゆうちょ銀行及びかんぽ生命の新規業務規制が、株式の2分の1以上の処分後に届出制に移行することについて、佐藤参考人の見解を伺いたい。
- ・郵政民営化に伴って、従業員の士気が下がったと見られる具体例について、臼杵参考人に伺いたい。

### 塩川 鉄 也君(共産)

- ・檜原村には郵便局以外はJAしかない中において、金融窓口業務の重要性について、坂本参考人の見解を伺いたい。
- ・過疎地域において民間金融機関の店舗が減少している理由について、佐藤参考人に伺いたい。
- ・本改正案では日本郵政はゆうちょ銀行及びかんぽ生命の株式の全部の処分を目指すこととしており、それにより金融のユニバーサルサービスが確保されるかが懸念されるが、鳥畑参考人及び臼杵参考人の見解を伺いたい。

### 中 後 淳君(きづな)

- ・金融のユニバーサルサービス義務が郵政に課せられることは、コストがかかることから、民間金融機関に比べ競争的に不利な条件を負っているとも考えるが、これに対する見解を佐藤参考人に伺いたい。
- ・現行の郵便局を維持することがユニバーサルサービスの担保になるのか、また、都市部と地方で同じ基準で考えてよいのかについての見解を臼杵参考人に伺いたい。
- ・郵政民営化を前提とした場合、本改正案について、どのような問題があるのか、鳥畑参考人の見解を伺いたい。

## 重野 安正君(社民)

- ・あらゆるサービスを受けられる都市部と高齢化の進む過疎地では違いがあり、郵政の果たす役割も違ってくると考えるが、この違いと民営化で悪影響を受けた点、将来の郵便局の在るべき姿について、坂本参考人の見解を伺いたい。
- ・全銀協の声明に「郵貯事業には将来的に国民負担の発生が懸念される」とあるが、過去の事実として国民負担が発生したのは、民間銀行への公的資金の注入や日本振興銀行のペイオフ発動と考えられるが、本声明の見解を佐藤参考人に伺いたい。
- ・利用者と向き合う職員(組合員)の声を労働組合が集約する中で、郵政民営化の問題としてどのようなものが出てきているのか、臼杵参考人の見解を伺いたい。

## 山内 康一君(みんな)

- ・政府保証がついており、トップが大蔵省OBである企業が、民間企業と同じ条件で競争するというのは民業圧迫だと考えているが、銀行協会会長の見解を伺いたい。
- ・途上国では電気が引かれていない場所でもモバイルで電

子決済を行っている例もあるが、銀行側ではこのような工夫やアプローチは考えているのか、佐藤参考人に伺いたい。

- ・民営化後に業績が悪化した理由について、1年間に1万人も従業員を増やせば業績が悪化するのとは当然だと思うが、経営感覚のない大蔵省OBがトップにいることについて、臼杵参考人の見解を伺いたい。

## 中島 正純君(国民)

- ・社会保障と税の一体改革が議論される中、郵政株を売却すれば20兆円もの財源が捻出されるとの意見もあり、そうすれば国民負担の軽減につながると考えるが、郵政株の売却の有効性について、各参考人の意見を伺いたい。
- ・国民年金保険料の未納が大きな問題となっていることから、保険料の未納者への説明と収納代行業務を郵政に任せてはどうかという提案に対して、各参考人の意見を伺いたい。